

		Tirada: 276.258	Sección: Internacional	
		Difusión: 236.571 (O.J.D)	Espacio (Cm_2): 826	
Nacional	General	Audiencia: 827.998 (E.G.M)	Ocupación (%): 73%	Valor (Ptas.): 1.288.862
Diaria		01/06/2003	Valor (Euros): 7.746,21	Página: 14
				Imagen: Si

ENTREVISTA • JEAN-FRANÇOIS REVEL, francés y liberal

“Iraq ha sido un grave fracaso para Francia, que maniobró mal”



Revel presentó en Barcelona su última obra, “La obsesión antiamericana”, donde ataca la mayoría de los tópicos al uso sobre “el imperio”

JOAQUÍN LUNA
Barcelona

Francia ha salido mal librada de la guerra en Iraq, la supuesta tolerancia del islam es una calle de sentido único y el antiamericanismo es parte de la identidad europea. Jean-François Revel ha presentado en Barcelona “La obsesión antiamericana” (editada por Urano o Proa en catalán), donde fustiga a Europa por su antiamericanismo y desmonta los pretextos del terrorismo islámico.

Europa y Estados Unidos han sufrido el terrorismo islámico, pero han tenido reacciones muy diferentes.

Francia y los países europeos no han querido ver el ascenso del terrorismo islámico, que arranca de hace muchos años. No sabiendo qué hacer, Europa no ha demostrado una voluntad de resistencia y ha considerado el terrorismo islámico como una serie de accidentes a fin de no tener que tomar decisiones. Estados Unidos ha visto el 11-S como una nueva forma de guerra mientras que en Europa, después de unos pocos días de duelo, ha considerado que era una paranoia americana. El anti-

americanismo tradicional ha decretado que este terrorismo es sólo un pretexto que ha tomado el imperialismo americano para extender su poder.

Quizás la reacción de Francia obedece a esos cuatro o cinco millones de musulmanes que viven en el hexágono.

Ha podido influir. De entrada nadie sabe cuántos son porque el censo impide preguntar a los ciudadanos sobre su religión. Puede haber influido un cálculo electoral, pero sería un mal cálculo porque los integristas no estarán satisfechos hasta que todos los franceses se hayan convertido al islam.

¿Cree que el Gobierno francés se arrepiente de su actuación respecto a Iraq?

Probablemente sí. Están viendo las consecuencias. Esperaban ser seguidos por los europeos y no ha sido así. Ha influido el viejo reflejo gaullista. Francia tenía derecho a decir a EE.UU.: no estamos de acuerdo con vosotros en la resolución de la ONU; pero fue mucho más lejos, amenazó con el veto e hizo campaña ante países para que votasen en contra. Francia ha maniobrado mal: se ha enemistado con Estados Unidos, ha creado divisiones en Eu-

ropa y ha puesto en evidencia a la ONU.

La Administración Bush no ha demostrado mucha finura diplomática...

Bueno, no es que la de Chirac fuese superior. Colin Powell me comentó en febrero: “Nos acusan de unilateralismo, pero yo he hecho muchos viajes a Europa y cuando he pedido qué proponen, no proponen nada”. Los europeos minimizan el problema, y un problema no se resuelve sólo negando su existencia.

Reagan fue objeto de burla en Europa, ¿ve paralelismos con Bush?

Reagan no era un intelectual, pero tampoco es necesario ser un intelectual para ser un gran hombre político. Lo importante de un hombre político es que tenga dos o tres ideas bien precisas y, sobre todo, que las aplique. Reagan tuvo dos: desregularizar la economía y suprimir la distensión con la URSS. Acertó. Hoy la plaza de la Constitución de Varsovia se llama Ronald Reagan. A Bush lo tratan igual y cuando habla de “eje del mal” lo ta-

CONSECUENCIAS

Francia se ha enemistado con EE.UU., ha dividido Europa y ha puesto en evidencia a la ONU

MENOSPRECIO

Todos los presidentes de EE.UU. han sido tachados de imbéciles: Truman, Carter, Reagan...

ANTIAMERICANISMO

¿Cómo es posible que un país de incultos dirigido por retrasados mentales sea la primera potencia?

chan de loco paranoico, cuando esos tres países tienen armas peligrosas, las exportan y venden a terroristas. Todos los presidentes de EE.UU. han sido tachados de imbéciles al principio: Truman, Carter —“el vendedor de cacahuetes”—, Reagan... ¿Cómo es posible entonces que un país compuesto de imbéciles incultos dirigido por retrasados mentales se haya convertido en la primera potencia del mundo? Es inexplicable que no lo sea Zimbabue.

¿Es el antiamericanismo un signo de identidad europea?

Sí, aunque no sólo de Europa. Son nuestros errores y fracasos los que han suscitado la potencia americana. Los europeos desencadenamos dos guerras mundiales que nos arruinaron, fuimos los inventores de los dos grandes totalitarismos (nazismo y comunismo) y quienes hemos ofrecido grandes dictaduras. En doscientos años de democracia, los americanos no han tenido un golpe de Estado. En el antiamericanismo europeo hay siempre el rechazo a admitir los errores propios y la amargura de no ser ya una potencia internacional.

España se manifestó por la paz, pero el PP no ha sido castigado en las urnas.

Más que manifestaciones por la paz eran manifestaciones antiamericanas. Yo no he visto desfilar en Europa contras las matanzas en Sudán, donde los árabes han liquidado un millón de personas, o contra el genocidio de Ruanda o contra las intervenciones de países vecinos de Congo, donde mueren centenares de personas a diario. La guerra ha sido un pretexto. Digamos que había que dar un ejemplo en Iraq y es vergonzosa la indiferencia europea hacia dictaduras como la de Saddam.

PERFIL

El viejo león americanófilo

Jean-François Revel nació en 1924 en Marsella y mantiene el vigor intelectual en la entrevista concedida a “La Vanguardia” en un hotel barcelonés. Nunca le ha importado nadar contracorriente en sus libros como “Ni Marx ni Jesús” —un visión directa de EE.UU. publicada hace 32 años— ni en sus artículos de “L’Express” —fue su director entre 1978 y 1981— o “Le Point”, donde ha criticado el peso excesivo del Estado en Francia o, recientemente, la permisividad europea hacia ciertas actitudes musulmanas. Pensador riguroso, ha brillado en las polémicas intelectuales de un país propenso a ellas.